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La UAEM en la prensa: 
 
Ofrece Luigi Ciotti experiencia exitosa en lucha antimafia 
“Hoy en Morelos y en México se expresan múltiples violencias y nos han hecho reos de la inseguridad, del 
miedo y del terror, por ello no debemos dejar pasar ni un minuto más sin hacerle frente”, dijo Javier Sicilia 
Zardain, secretario de Comunicación Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), en representación del rector Alejandro Vera Jiménez, durante su participación en el conversatorio 
México por la paz. Transformando la indignación en acción: La mafia Italiana, realizado este día en el Museo 
de Arte Indígena Contemporáneo de la máxima casa de estudios morelense. Al dar lectura al mensaje del 
rector de la UAEM, Javier Sicilia, señaló que “la pandemia de violencia visible que estamos padeciendo, 
encuentra su caldo de cultivo en la confluencia de tres dinámicas sociales: la desigualdad, la impunidad y la 
corrupción”, por ello dijo, debemos modificar de manera radical esas dinámicas. Agregó que el caso de “las 
fosas clandestinas de Morelos es gravísimo, porque ahí esta enterrada la verdad y parte de la memoria de 
este país. No habrá justicia si el Estado no está dispuesto a asumir la verdad ni dar con los criminales”, dijo 
Javier Sicilia. En el marco de la presentación de la campaña #MexicoXlaPAZ, se realizó el conversatorio 
Transformando la indignación en acción: La antimafia italiana, en el que Luigi Ciotti, dijo que para enfrentar a 
la mafia se necesita ofrecer a los jóvenes oportunidades de trabajo y servicios fundamentales a las familias, 
se necesita involucrar a todos, “esa es la única manera para tener justicia, derecho y dignidad en nuestras 
tierras”. 70 en Italia más mil 600 asociaciones dieron la batalla política para reformar una ley constitucional 
que confiscara los bienes de las mafias, para hacerlos bienes colectivos, “algo transparente y público para la 
sociedad, para formar cooperativas y de esta manera dar trabajo a los jóvenes”. Llamó a los asistentes a 
convertir la memoria en una ética del trabajo, “porque la libertad es darle trabajo y certidumbre a los jóvenes”, 
dijo, y comentó que el 85 por ciento de las universidades de Italia, han firmado el protocolo de prevención del 
delito y cultura antimafia, “que si bien no cambia el mundo, es una acción importante para hacerlo”. La 
campaña México por la Paz, ha realizado diversos conversatorios en los más de tres años de haberse dado a 
conocer por Libera Internacional, desde la “Red Retoño para la Prevención Social de la Delincuencia 
Organizada”, espacio de incidencia colectiva para prevenir, mitigar y atender los daños causados por la 
delincuencia organizada en México, desde una perspectiva de seguridad humana. Participaron comentando 
su experiencias de la lucha antimafia, Natalia Barreto de la Delegación en México de la Unión Europea; Erika 
Llanos, integrante de la Red Retoño; Carlos Cruz de la organización Cauce Ciudadano; y Víctor Rolón, 
familiar de Adrián Rolón, policía federal desaparecido. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/ofrece-luigi-ciotti-experiencia-exitosa-en-lucha-antimafia 
 
Ofrece Luigi Ciotti experiencia exitosa en lucha antimafia en conversatorio 
“Hoy en Morelos y en México se expresan múltiples violencias y nos han hecho reos de la inseguridad, del 
miedo y del terror, por ello no debemos dejar pasar ni un minuto más sin hacerle frente”, dijo Javier Sicilia 
Zardain, secretario de Comunicación Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), en representación del rector Alejandro Vera Jiménez, durante su participación en el conversatorio 
México por la paz. Transformando la indignación en acción: La mafia Italiana, realizado este día en el Museo 
de Arte Indígena Contemporáneo de la máxima casa de estudios morelense. Al dar lectura al mensaje del 
rector de la UAEM, Javier Sicilia, señaló que “la pandemia de violencia visible que estamos padeciendo, 
encuentra su caldo de cultivo en la confluencia de tres dinámicas sociales: la desigualdad, la impunidad y la 
corrupción”, por ello dijo, debemos modificar de manera radical esas dinámicas. Agregó que el caso de “las 
fosas clandestinas de Morelos es gravísimo, porque ahí esta enterrada la verdad  y parte de la memoria de 
este país. No habrá justicia si el Estado no está dispuesto a asumir la verdad ni dar con los criminales”, dijo 
Javier Sicilia. En el marco de la presentación de la campaña #MexicoXlaPAZ, se realizó el conversatorio 
Transformando la indignación en acción: La antimafia italiana, en el que Luigi Ciotti, dijo que para enfrentar a 
la mafia se necesita ofrecer a los jóvenes oportunidades de trabajo y  servicios fundamentales a las familias, 
se necesita involucrar a todos, “esa es la única manera para tener justicia, derecho y dignidad en nuestras 
tierras”. Luigi Ciotti, sacerdote italiano, presidente de la asociación antimafia Libera, explicó que desde los 
años 70 en Italia más mil 600 asociaciones dieron la  batalla política para reformar una ley constitucional que 
confiscara los bienes de las mafias, para hacerlos bienes colectivos, “algo transparente y público para la 
sociedad, para formar cooperativas y de esta manera dar trabajo a los jóvenes”. Llamó a los asistentes a 
convertir la memoria en una ética del trabajo, “porque la libertad es darle trabajo y certidumbre a los jóvenes”, 
dijo, y comentó que el 85 por ciento de las universidades de Italia, han firmado el protocolo de prevención del 
delito y cultura antimafia, “que si bien no cambia el mundo, es una acción importante para hacerlo”. La 
campaña México por la Paz, ha realizado diversos conversatorios en los más de tres años de haberse dado a 
conocer por Libera Internacional, desde la “Red Retoño para la Prevención Social de la Delincuencia 
Organizada”, espacio de incidencia colectiva para prevenir, mitigar y atender los daños causados por la 
delincuencia organizada en México, desde una perspectiva de seguridad humana. Participaron comentando 
su experiencias de la lucha antimafia, Natalia Barreto de la Delegación en México de la Unión Europea; Erika 
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Llanos, integrante de la Red Retoño; Carlos Cruz de la organización Cauce Ciudadano; y Víctor Rolón, 
familiar de Adrián Rolón, policía federal desaparecido.  
La Jornada Morelos, (De la Redacción), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/ofrece-luigi-ciotti-experiencia-exitosa-en-lucha-antimafia-
en-conversatorio. 
 
Invitan a la participación colectiva contra la violencia 
En el Museo de Arte Indígena de la UAEM fue relanzada la campaña “México por la Paz”, con el propósito de 
apoyar los esfuerzos de agrupaciones y ciudadanos para hacer frente a la inseguridad a través de la cultura y 
la educación. Con la finalidad de promover la participación colectiva para prevenir, mitigar y atender los daños 
causados por la delincuencia organizada, se realizó en Cuernavaca el conversatorio “México por la Paz”, en el 
que se expuso la experiencia de Italia, donde cientos de organizaciones civiles se han unido en un movimiento 
antimafia que ha comenzado a dar frutos. En el Museo de Arte Indígena de la Universidad Autónoma de 
Morelos (UAEM) fue relanzada la campaña “Pace per il Messico-México por la Paz”, iniciada desde hace tres 
años por Libera Internacional, que agrupa a más de mil 500 organizaciones civiles europeas, cuyo propósito 
es visibilizar, difundir y apoyar los esfuerzos de agrupaciones y ciudadanos comprometidos con la 
construcción de una sociedad organizada y consciente de sus derechos, para hacer frente a la violencia a 
través de la cultura y la educación. Bajo el lema “Transformando la indignación en acción: La antimafia 
italiana”, el sacerdote ítalo y fundador del grupo Abele y Libera, Luigi Ciotti, compartió la experiencia de la 
lucha en su país contra la violencia criminal, la corrupción y la impunidad. Destacó que al igual que México, 
Italia estuvo acosada por las mafias Calabresa, la Camorra y La Cosa Nostra, y también cuenta por miles los 
asesinatos y desaparecidos. Derivado de este fenómeno delictivo, dijo, se dio la convergencia y la 
organización civil para hacer un frente antimafia, que ha tenido costos muy fuertes con los asesinatos de 
jueces y luchadores sociales comprometidos en el combate a la violencia y la corrupción, pero que poco a 
poco ha tenido resultados. Explicó que en Italia -hasta el momento- han sido decomisadas cerca de 17 mil 
propiedades a las mafias, pero con la discusión de la nueva ley de confiscación de bienes podrían ser 
incautados más de 50 mil bienes más, los que podrían ser restituidos a las comunidades para la generación 
de proyectos culturales, educativos o productivos. Destacó también que como en México, en Italia – 
considerada una de las grandes potencias mundiales- también se vive un fenómeno de pobreza y exclusión 
social. Destacó que en su país existen más de cuatro millones de habitantes en pobreza absoluta o extrema y 
seis millones de analfabetas. Dijo que compartir la experiencia italiana no significa decir a los mexicanos qué 
hacer, sino animar a la organización social para la transformación. Destacó que en Italia se instauró el 21 de 
marzo como día de conmemoración a las víctimas de la violencia. En el conversatorio también participó Víctor 
Rolón, tío del joven Adrián Domínguez Rolón, quien el 2012 fue desaparecido por elementos de la Policía 
Federal en el estado de Michoacán. Agradeció la acogida y solidaridad de las organizaciones sociales 
italianas a las familias de víctimas de la violencia en México, quienes han viajado hasta el continente europeo 
para visibilizar la tragedia que se vive en el país. Llamó a la sociedad a ser respetuosa, solidaria y sumarse a 
la lucha de las víctimas, pues consideró lamentable que mientras en México reciben indiferencia y hasta 
insultos de los ciudadanos, en países como Italia reciben todo el respeto y apoyo. “En México hace uno 
marchas y solamente recibimos insultos, cosas que la verdad no entienden, no entienden el problema real que 
hay en México respecto a la violencia, respecto a la impunidad, la corrupción”, dijo.   Al concluir el 
conversatorio, Luigi Ciotti expresó su intención de reunirse con la familia de la alcaldesa de Temixco 
asesinada, Gisela Mota.  
La Unión de Morelos, p.7, (Maciel Calvo), http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/83879-invitan-
a-la-participacion-colectiva-contra-la-violencia.html 
 
Absurdo y falso, informe de la FGE sobre fosa en Tetelcingo: Javier Sicilia 
El fundador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, Javier Sicilia Zardain, calificó como absurdo y 
falso el informe que el titular de la Fiscalía General del Estado, Javier Pérez Durón, presentará este jueves 
ante diputados sobre el caso Tetelcingo, en el cual no se permitió la coadyuvancia de las organizaciones y la 
fiscalía funge como juez y parte. Recordó que más de 30 organizaciones civiles solicitaron coadyuvancia de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) pero las autoridades estatales ignoraron la petición, la 
que incluía que la investigación fuese atraída por la Procuraduría General de la República (PGR), ante la 
parcialidad que significa que la fiscalía estatal sea la responsable de la indagatoria. “El informe de la fiscalía 
de Morelos nos parece absolutamente falso, no se puede ser juez y parte en una atrocidad de este tamaño. Y 
no han llamado ni siquiera a cuentas al responsable de esta cosa que se llama (Rodrigo) Dorantes, ex fiscal, y 
que ahora está como representante de la PGR en Durango. Lo que puedan decir no les creemos, 
simplemente porque el problema está dentro de la fiscalía”. La polémica por la inhumación de más de una 
centena de cadáveres en la fosa común de la fiscalía en la comunidad de Tetelcingo, en el municipio de 
Cuautla, surgió a partir de las múltiples irregularidades descubiertas con el caso de Oliver Wenceslao 
Navarrete, comerciante secuestrado y asesinado por sus captores en 2013 y cuyo cuerpo fue sepultado hasta 
el fondo de la fosa, a pesar de haber sido reconocido y reclamado por su familia. Sicilia Zardain lamentó que 
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la PGR ignorara la petición de atracción del caso por razones que “no sabemos, es la podredumbre de las 
instituciones, no están tomando en serio la tragedia humanitaria, no están tomando en serio la tragedia 
nacional. Entonces parece que es un asunto, un tema local y no es un asunto local, es un tema nacional con 
27 mil desaparecidos y unas fosas que tiene la procuraduría en estado irregular, clandestinas, y ahora una de 
ellas irregular, pero antes de que se visibilizara era un fosa clandestina”. Recalcó que hay muchas 
irregularidades en el caso Tetelcingo y no hay credibilidad en lo que lo pueda informar la fiscalía, porque es la 
institución que incurrió en anomalías y pretende investigarse a sí misma. Señaló que hay otras fosas, como la 
de Jojutla donde hay más de 70 fosas y dos más en Tetelcingo, de las que no ha dado cuenta la fiscalía. 
“Cuando fuimos con monseñor Vera a ver la fosa de Tetelcingo, el propio dueño (del panteón) y varias gentes 
nos dijeron ‘hay otra ahí, la fiscalía compró tres’. ¿Dónde están?, ¿qué cuerpos hay ahí adentro?, ¿cuántos 
más hay, cuántas más hay en país? Entonces el tema es nacional, entonces si la PGR y gobernación no 
interfieren pues simplemente, perdón por la palabra, pero se están haciendo pendejos”, afirmó. Dijo que la 
exigencia al gobierno federal es que se aplique la ley, que las organizaciones de víctimas sean coadyuvantes 
en las investigaciones, que se abran todas las fosas de las fiscalías del país y que las investigaciones corran a 
cargo de la PGR.  
La Unión de Morelos, p.3, (Maciel Calvo), http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/83881-
absurdo-y-falso-informe-de-la-fge-sobre-fosa-en-tetelcingo-javier-sicilia.html 
 
Morelos “rehén”, de la inseguridad 
Ante las múltiples expresiones de violencia que han hecho rehenes de la inseguridad, del miedo y del terror 
tanto a Morelos como a México, es necesario y urgente no dejar pasar ni un minuto sin hacerle frente, afirmó 
Javier Sicilia Zardain, titular de la Secretaría de Comunicación Universitaria de la UAEM. Lo anterior, al acudir 
en representación del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera Jiménez, al 
conversatorio “México por la paz. Transformando la indignación en acción: La mafia Italiana”, que se realizó 
ayer en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo. Javier Sicilia expuso: "La pandemia de violencia visible 
que estamos padeciendo, encuentra su caldo de cultivo en la confluencia de tres dinámicas sociales: la 
desigualdad, la impunidad y la corrupción”. En razón de ello, expresó, debemos modificar de manera radical 
esas dinámicas y como ejemplo, recordó el caso de las fosas clandestinas detectadas en el poblado de 
Tetelcingo, Morelos y al que calificó como gravísimo. “Porque ahí está enterrada la verdad  y parte de la 
memoria de este país. No habrá justicia si el Estado no está dispuesto a asumir la verdad ni dar con los 
criminales", reiteró el poeta. Subrayó que para enfrentar a la mafia se necesita ofrecer a los jóvenes 
oportunidades de trabajo y  servicios fundamentales a las familias. Insistió en la necesidad de involucrar a 
todos y esa es la única manera para tener justicia, derecho y dignidad. Por ello, exhortó a los presentes a 
convertir la memoria en una ética del trabajo al considerar que “la libertad es darle trabajo y certidumbre a los 
jóvenes”, al tiempo de señalar que el 85% de las universidades de Italia han firmado el protocolo de 
prevención del delito y cultura antimafia. El sacerdote italiano Luigi Ciotti, presidente de la asociación antimafia 
Libera, aclaró que en los años 70 en Italia más mil 600 asociaciones dieron la  batalla política para reformar 
una ley constitucional para confiscar los bienes de las mafias y hacerlos bienes colectivos para formar 
cooperativas y dar trabajo a los jóvenes. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=75921. 
 
En México seguimos siendo reos de la violencia: Sicilia 
Javier Sicilia Zardain reconoció que "hoy en Morelos y en México se expresan múltiples violencias y nos han 
hecho reos de la inseguridad, del miedo y del terror, por ello no debemos dejar pasar ni un minuto más sin 
hacerle frente", en representación del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, participó en el 
conversatorio "México por la paz. Transformando la indignación en acción: La antimafia italiana". Teniendo 
como sede el Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la UAEM, Javier Sicilia señaló que "la pandemia de 
violencia visible que estamos padeciendo encuentra su caldo de cultivo en la confluencia de tres dinámicas 
sociales: la desigualdad, la impunidad y la corrupción", por ello debemos modificar de manera radical esas 
dinámicas. Agregó que el caso de "las fosas clandestinas de Morelos es gravísimo, porque ahí está enterrada 
la verdad y parte de la memoria de este país. No habrá justicia si el Estado no está dispuesto a asumir la 
verdad ni dar con los criminales", dijo Javier Sicilia. En el marco de la presentación de la campaña 
#MexicoXlaPAZ, se realizó el conversatorio "Transformando la indignación en acción: La antimafia italiana, en 
el que Luigi Ciotti dijo que para enfrentar a la mafia se necesita ofrecer a los jóvenes oportunidades de trabajo 
y servicios fundamentales a las familias, se necesita involucrar a todos, "esa es la única manera para tener 
justicia, derecho y dignidad en nuestras tierras". Luigi Ciotti, sacerdote italiano, presidente de la asociación 
antimafia Libera, explicó que desde los años 70 en Italia más mil 600 asociaciones dieron la batalla política 
para reformar una ley constitucional que confiscara los bienes de las mafias para hacerlos bienes colectivos, 
"algo transparente y público para la sociedad, para formar cooperativas y de esta manera dar trabajo a los 
jóvenes". Llamó a los asistentes a convertir la memoria en una ética del trabajo, "porque la libertad es darle 
trabajo y certidumbre a los jóvenes", dijo, y comentó que el 85 por ciento de las universidades de Italia han 
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firmado el protocolo de prevención del delito y cultura antimafia, "que si bien no cambia el mundo, es una 
acción importante para hacerlo". La campaña "México por la Paz" ha realizado diversos conversatorios en los 
más de tres años de haberse dado a conocer por Libera Internacional, desde la "Red Reton~o para la 
Prevención Social de la Delincuencia Organizada", espacio de incidencia colectiva para prevenir, mitigar y 
atender los daños causados por la delincuencia organizada en México, desde una perspectiva de seguridad 
humana. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4057191.htm. 
 
Pide UAEM deslinde de responsabilidades por fuga de gasolina 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) solicitará la intervención de la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente (Profepa) para que se inicie un proceso de investigación y el área donde se 
derramó gasolina en los límites del campus Chamilpa sea sujeta a remediación ambiental y se responsabilice 
a quien corresponda del daño ambiental. Laura Ortiz Hernández, directora de desarrollo sustentable de la 
UAEM, informó que ésta es la segunda ocasión en que se registra el derrame de gasolina de los ductos de 
Petróleos Mexicanos (Pemex), que pasan por la zona de bosque del campus Chamilpa. En el derrame del año 
pasado la UAEM solicitó a la Profepa realizara una inspección y se promovieran obras de rehabilitación de la 
zona dañada, sin embargo a la fecha no tienen respuesta de la autoridad federal. Por la contingencia 
detectada el sábado pasado, la UAEM volverá a solicitar la intervención de Profepa, para que investigue y se 
castigue a los responsables de este derrame que daña el suelo, la flora y fauna, además de ser un riesgo de 
que la gasolina derramada llegue por filtración a los mantos freáticos de la zona norte del estado. “No 
sabemos cuántos litros se vertieron al suelo, pero efectivamente hay un daño al ecosistema, más aún debido 
a que este segundo derrame está a 200 metros de distancia del primero, por lo tanto la zona de afectación es 
prácticamente la misma”, dijo Laura Ortiz. La también titular del Programa de Gestión Ambiental Universitario 
dijo que lamentablemente el daño ya está hecho y no es un daño momentáneo, para evitar eso tenemos que 
promover una remediación urgente del sitio que está contaminado con el hidrocarburo. “Como universitarios 
tenemos la obligación de solicitar la remediación de esta zona porque ya son muchos daños que se han 
ocasionado al ambiente”, dijo, al referir que muchos derrames de ductos de Pemex se registran en el país. 
La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera), http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/83888-
pide-uaem-deslinde-de-responsabilidades-por-fuga-de-gasolina.html  
 
Exigen a PROFEPA investigue ductos clandestinos en la UAEM 
El robo de gasolina que se ha descubierto ya en dos ocasiones en la parte norte de la entidad, representa un 
peligro para el suelo, la flora y fauna por el derrame del crudo de los ductos de Petróleos Mexicanos (PEMEX) 
que puede llegar a los mantos freáticos, advirtió Laura Ortiz Hernández, directora de Desarrollo Sustentable 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Recordó que al igual que en la pasada ocasión 
registrada el año pasado cuando se detectó olor a gasolina y tras descubrirse su extracción de forma 
clandestina, se solicitó el apoyo de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA) sin que 
hayan tenido respuesta satisfactoria a la demanda hecha en tiempo y forma. Empero, aclaró la investigadora 
universitaria que la misma solicitud se volverá a realizar ante la dependencia federal de la PROFEPA para que 
no sólo se investigue sino que se castigue a los responsables del derrame del hidrocarburo que puede 
provocar la filtración de los mantos freáticos de la zona norte del estado y su inminente contaminación. Por el 
momento, Laura Ortiz, dijo desconocer la cantidad de litros que derramaron en la cercanía de la máxima casa 
de estudios y que ocasionó por prevención, el cierre de sus instalaciones. Esta situación, impide que se 
conozca el daño que se pudo provocar al ecosistema, en razón de que la filtración de la gasolina del pasado 
fin de semana se ubica a sólo 200 metros de distancia del primero incidente que se registró el año pasado y 
por tanto, la zona de afectación es prácticamente la misma, precisó la directora de Desarrollo Sustentable. Por 
ello y ante la falta de interés de la PROFEPA se volverá a solicitar su intervención para remediar la afectación 
ambiental que ya está hecho y por lo tanto ahora, se requiere promover una remediación urgente del sitio que 
está contaminado con el hidrocarburo. La directora del Programa de Gestión Ambiental de la UAEM, expresó 
que se tiene la obligación de solicitar la remediación de la zona afectada derivada del robo y derrames de la 
gasolina de lo9s ductos de PEMEX se registran en el país y de la cual Morelos no es la excepción. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=75906. 
 
Hará UAEM composta con árboles navideños 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) cuenta con la única planta de compostaje en 
Cuernavaca que tiene la infraestructura y el equipo preciso para dar tratamiento necesario y realizar composta 
con los árboles de Navidad, informó Julio César Lara Manrique, jefe del Departamento de Sistema de Manejo 
Ambiental. Lara Manrique, informó que con el inicio de la campaña de recolección de árboles de Navidad, la 
UAEM recibirá en su planta de compostaje los pinos naturales de la temporada decembrina, con la finalidad 
de que reciban un tratamiento adecuado para obtener composta, misma que puede ser utilizada como 
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sustrato rico en nutrientes susceptible de aplicar en áreas verdes y en la agricultura. Cabe destacar que en 
años anteriores se recibieron entre 250 y 300 árboles y a inicios de este 2016, gracias a la difusión de la 
cultura ambiental entre la sociedad, se espera que lleguen alrededor de 400 árboles. El jefe del Sistema de 
Manejo Ambiental exhortó a la ciudadanía, a que participe en este tipo de campañas que benefician al 
ambiente y repercuten en la calidad ambiental de los habitantes de Cuernavaca, de esta forma se evita que 
estos árboles sean arrojados a la vía pública, en barrancas o terrenos baldíos. Cabe recordar que la UAEM ha 
trabajado desde hace varios años con el municipio de Cuernavaca en la difusión y coordinación de esfuerzos, 
mediante un convenio de colaboración, para operar la Planta Universitaria de Compostaje. Julio César Lara 
agregó que esta campaña de recolección de árboles navideños estará abierta todo el mes de enero y febrero, 
los interesados pueden solicitar mayor información en el teléfono 3 29 70 00, extensiones 3901, 3902 y 3014 o 
al correo electrónico: progau@uaem.mx. 
Capital Morelos, p.19, (UAEM). 
 
Crea UAEM comité medioambiental 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) creó el Comité de Certificación Ambiental, para 
mejorar el uso de la energía, la conservación del agua, un reciclaje controlado de los residuos y cumplir con la 
norma ISO 14001 en materia de conservación y medio ambiente, informó Laura Ortiz Hernández, titular del 
Programa de Gestión Ambiental Universitario (Progau). Ortiz Hernández, dijo que de acuerdo con el principio 
de ser una Universidad socialmente responsable, la UAEM busca certificar sus procedimientos de mitigación y 
manejo de residuos, tal como lo establecen las normas nacionales referentes al cuidado del medio ambiente 
que cada institución pública y privada debe cumplir. La directora del Progau informó que este comité está 
integrado por el personal de infraestructura, mantenimiento de obras y jefes de grupos de las distintas 
facultades, coordinados por la Secretaría de Planeación y Desarrollo de la UAEM. Con la creación de este 
comité, seguirán los trabajos de las Brigadas Verdes al interior de la UAEM para capacitar a más estudiantes, 
docentes y trabajadores administrativos en la cultura de la reducción de energía, cuidado de recursos no 
renovables, separación de residuos y reciclaje. “Con estos esfuerzos, la UAEM contribuye a incentivar la 
cultura y la educación sustentable mediante una economía verde”, dijo la titular del Progau. 
Capital Morelos, p.19, (UAEM). 
 
Dan “luz verde” diputados a construcción de nueva sede 
El proyecto para la construcción de una nueva sede legislativa en Morelos, recibió ayer  “luz verde” de parte 
de los coordinadores de las once fuerzas políticas con representación en la Cámara de diputados. Ayer al  
término de la reunión semanal, la presidenta de la Junta Política y de Gobierno (JPyG), la perredista Hortencia 
Figueroa Peralta, ofreció detalles de la aprobación no sólo para la construcción de la nueva sede del 
Congreso local, sino del predio donde se realizará. Precisó que tras analizarse de manera minuciosa el 
proyecto presentado por la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) el pasado mes de diciembre, “se logró el consenso entre las diversas fuerzas políticas para iniciar los 
trabajos del moderno edificio que albergará las oficinas del Poder Legislativo”. “… sabemos que es una 
infraestructura que servirá para posteriores legislaturas y que tiene que ser para el bien de Morelos”, opinó. La 
diputada Hortencia Figueroa puntualizó que  los diputados  “despejaron algunas dudas sobre el predio que fue 
adquirido por el gobierno estatal para la obra” (sic), y que está ubicado frente al mercado “Adolfo López 
Mateos”, en el centro de Cuernavaca. En su momento, El Regional documentó que ese  terreno había sido 
adquirido por el Poder Ejecutivo a un sobreprecio del 625 % más caro.  El precio inicial de la operación 
inmobiliaria fue de nueve millones 300 mil pesos por la compra de  seis mil 884 metros cuadrados, lo que se 
tradujo en un costo de mil 351 pesos por metro cuadrado. Sin embargo cuatro meses más tarde, el 22 de abril 
de 2014, el gobierno del estado adquirió apenas dos mil 415 metros cuadrados en un costo de  20 millones 
382 mil  600 pesos. La presidenta  de la Junta Política y de Gobierno del Congreso,  explicó que el siguiente 
paso, es  notificar al Poder Ejecutivo el aval de los coordinadores para la construcción de la sede, a fin de que 
se calendarice el inicio de la obra.  
El Regional del Sur, (Minerva Delgado), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=75914. 
 
Luz verde a obras del nuevo Congreso 
La diputada Hortencia Figueroa informó que como parte de la sesión semanal de la Junta Política y de 
Gobierno (JPyG), ayer los coordinadores parlamentarios dieron su visto bueno para que inicie la construcción 
de la nueva sede del Congreso local. “Se despejaron algunas dudas sobre el predio que fue adquirido por el 
Gobierno del estado y esperamos que a la brevedad inicien los trabajos para que podamos también ver el 
desarrollo; sabemos que es una infraestructura que servirá para posteriores legislaturas y que tiene que ser 
para el bien de Morelos”. Aseguró que tras analizar de manera minuciosa el proyecto presentado por la 
Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) el pasado mes de 
diciembre, ya existen consensos entre las diversas fuerzas políticas para iniciar los trabajos del moderno 
edificio que albergará las oficinas del Poder Legislativo. La Junta Política y de Gobierno (JPyG) también 
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aprobó la publicación hoy de la Convocatoria para renovar la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 
Morelos (CDHEM). Ubicación: Se construirá en frente al mercado Adolfo López Mateos y el acceso principal 
estará por calle Guillermo Gándara. 
Diario de Morelos, (Antonieta Sánchez), 
http://www.diariodemorelos.com/content/luz-verde-obras-del-nuevo-congreso. 
 
Avala Junta Política construcción de la nueva sede legislativa 
Al interior de la Junta Política, los diputados avalaron el proyecto para el arranque de la construcción de la 
nueva sede legislativa. Aunque para muchos de los diputados no es un tema relevante en la agenda del 
Congreso, consideraron que el haber aprobado solo fue un trámite y no merece mayor comentario, al advertir 
que todo se aprobó en la legislatura pasada. Cabe recordar que fue el pasado 2 de diciembre cuando el 
director de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Gerardo Gama 
Hernández, explicó que, pese a la modernidad que presenta el Proyecto de construcción de la nueva sede 
legislativa, que contempla una construcción moderna sobre una superficie de 17 mil 600 metros cuadrados y 
con una inversión de entre 400 y 450 millones de pesos, éste se apega a las especificaciones y al 
presupuesto aprobado por la LII Legislatura, que fue la encargada de etiquetar recursos para esta obra. Cabe 
recordar que la nueva sede del Congreso del Estado se ubicaría en una superficie total de 17 mil 600 metros 
cuadrados, con un costo de entre 400 y 450 millones de pesos y constaría de 25 mil 600 metros cuadrados de 
construcción en cuatro edificios, divididos en un edificio administrativo, otro para el recinto legislativo de cinco 
niveles, donde se ubicaría el Salón de Plenos, con capacidad aproximada de 700 personas, un pabellón y una 
Torre-Mirador; éstas dos últimas construcciones podrían ser utilizadas para eventos culturales y en una de 
ellas sería instalada la Biblioteca del Po der Legislativo. Ayer los coordinadores parlamentarios dieron su aval 
para el arranque de la nueva sede, pero se desmarcaron de inmediato, al advertir que no es un tema 
transcendente; sin embargo, están obligados a cumplir con el asunto, toda vez que ya fue evaluado y 
aprobado en la pasada legislatura, destacó Jaime Álvarez Cisneros de Movimiento Ciudadano. En su 
momento también se planteó que los problemas por la compra del predio donde inicialmente se construiría la 
sede quedaron resueltos y sólo faltaba la aprobación del Congreso local, lo que ocurrió ayer; ahora 
únicamente falta definir la fecha. Para la compra del predio se dijo que el Poder Ejecutivo pagaría por el 
terreno de más de 6 hectáreas 500 por ciento arriba de su costo real y dio por adelantado tres millones de 
pesos durante el periodo del 2014. Es decir, el terreno costaría al gobierno estatal 20 millones de pesos, y al 
hacerse pública esta información, la adquisición fue cancelada, incluso se anunció que se pagaría una 
compensación por daños al propietario. Pero todo esto, al parecer fue olvidado y ahora los diputados avalaron 
el arranque de su construcción, aunque aclararon que solo fue un tramite porque el proyecto ya había sido 
aprobado. 
El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4057184.htm. 
 
Diputados aprueban proyecto de nueva sede legislativa 
El Congreso del estado dio su aval al proyecto arquitectónico de lo que será la nueva sede legislativa, a fin de 
que en lo inmediato se inicie su construcción, que costará aproximadamente 450 millones de pesos. En 
reunión de la Junta Política y de Gobierno, los coordinadores parlamentarios aprobaron el proyecto realizado 
por la Facultad de Arquitectura, por el que el gobierno del estado pagará cuatro millones de pesos. Una vez 
aprobado por los diputados, el Poder Ejecutivo estará en condiciones de iniciar el proyecto de construcción de 
las nuevas instalaciones del Congreso local, que se llevará a cabo en un predio ubicado en el Centro de 
Cuernavaca. Sin embargo, hasta el momento, ni los diputados locales ni mucho menos el Poder Ejecutivo han 
dado una explicación del proceso de compra del terreno y su costo. Cabe recordar que la adquisición de este 
predio fue muy cuestionada, ya que el Poder Ejecutivo pagaría por más de seis hectáreas, 500% arriba de su 
costo real, y dio por adelantado tres millones de pesos, durante el periodo de 2014. Es decir, el terreno 
costaría al gobierno estatal 20 millones de pesos, que se pagarían de los cerca de 500 millones de pesos que 
se etiquetaron del crédito de los dos mil 806 millones, contratado por el gobierno del estado en octubre de 
2013. En 2014, al hacerse pública esta información, la adquisición fue cancelada, incluso se anunció que se 
pagaría una compensación por daños al propietario. Sin embargo, en diciembre pasado se confirmó que la 
nueva sede legislativa sí se construirá en ese mismo predio. Según los coordinadores parlamentarios, la 
aprobación del proyecto se dio como parte de un trámite, pues recordaron que se trata de los pendientes que 
dejó la pasada legislatura, acordado con el Poder Ejecutivo. 
La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Ana Lilia Mata), http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/83885-
diputados-aprueban-proyecto-de-nueva-sede-legislativa.html 
 
Toma Godínez curso mundial de karate 
Yankel Godínez Pérez, entrenador de karate morelense, estuvo en el Campeonato Internacional de la 
especialidad que se realizó en Bélgica, donde estudió las metodologías actuales en combate. El tlahuica fue 
recibido por Shihan Junior Lefevre, dos veces campeón del mundo y de Europa, quien impartió una sesión de 
entrenamientos y compartió sus conocimientos arriba del tatami. “Fue una gran experiencia estar con la 
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persona que prepara a los mejores como Rafael Aghayeb (cuatro veces campeón mundial), me vuelve un 
privilegiado. Estamos muy contentos del apoyo de este gran maestro reconocido a nivel mundial”, comentó 
Yankel Godínez. “Durante mi estancia vimos las nuevas tendencias del kumite competitivo y próximamente los 
olímpicos 2020 de Tokio”, indicó el entrenador de la entidad. Tras su participación en tierras europeas, 
Godínez Pérez buscará este tipo de eventos para la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM). “Quiero que los alumnos de la UAEM vengan año con año a estos campamentos para 
aumentar el nivel de Morelos, ojalá que con el apoyo de las autoridades correspondientes logremos esto”, 
aseveró. Por otra parte, el karateca aseguró que la entidad tiene el aval de estar en el Open Paris esta 
semana y que buscará la medalla de oro en el certamen. “Estaré como entrenador y Verónica Garfias 
participará, está bien preparada para poder obtener el oro”, concluyó Yankel G. Pérez. 
Capital Morelos, p.17, (Diego Jiménez). 
 
Vivencias ciudadanas: México por la Paz, transformando la indignación en acción 
Según el columnista: La Universidad Autónoma del Estado de Morelos, en coordinación con la Red Retoño, 
Libera-Internacional, Grupo Abele, Cauce Ciudadano, Unión Europea, Sikanda y Alas, lleva a cabo la 
presentación de la campaña #Mexico X la PAZ y el conversatorio “Transformando la indignación en acción”, 
donde Luigi Ciotti, fundador de “Grupo Abele y Libera - Asociaciones, nombres y números contra la mafia”, 
compartió su experiencia en la lucha antimafia italiana. El objetivo de dicho conversatorio es dar a conocer la 
campaña, sus antecedentes y objetivos, así como compartir qué es la antimafia social y cuáles han sido las 
acciones y logros más significativos tanto en Italia como en nuestro país. Aunado a ello, se abordó la 
importancia de tejer redes de colaboración y participación colectiva para prevenir, mitigar y atender los daños 
causados por la delincuencia organizada. El evento tuvo lugar el día de ayer en el Museo de Arte Indígena 
Contemporáneo. El especialista Luigi Ciotti abordó el tema “Transformando la indignación en acción: la 
antimafia italiana”. Ciotti, sacerdote italiano, presidente de la asociación antimafia Libera, cuenta con amplia 
experiencia en la lucha antimafia y en el uso social de los bienes confiscados en Italia. La campaña México 
por la Paz ha realizado diversos conversatorios en los más de tres años de haberse dado a conocer por 
Libera Internacional, desde la “Red Retoño para la Prevención Social de la Delincuencia Organizada”, espacio 
de incidencia colectiva para prevenir, mitigar y atender los daños causados por la delincuencia organizada en 
México, desde una perspectiva de seguridad humana. “Emprendemos esta segunda etapa con la finalidad de 
visibilizar, difundir y apoyar los esfuerzos de organizaciones y personas comprometidas con la construcción de 
una sociedad más organizada y consciente de sus derechos; ello como una respuesta frente a las violencias, 
empleando como herramientas la cultura y la educación, acompañadas de una comunidad internacional más 
atenta, para trasformar nuestra indignación en acción e incidir de forma positiva en la crisis de violencia y de 
derechos humanos que se vive en México”, informó Red Retoño al promocionar dicho conversatorio. Como 
parte de la presentación de la campaña México por la Paz, se realizó un panel con el mismo título, en el que 
participaran Éricka I. Llanos de Red Retoño; Carlos Cruz de la Asociación Cauce Ciudadano; Víctor Rolón, 
familiar de una víctima de desaparición; un representante de la Delegación de la Unión Europea en México y 
Luigi Ciotti. Luigi Ciotti recibió en 2012 el Premio Nacional a la No Violencia de Italia, conferido por La 
Asociación de Cultura de la Paz, por su incansable labor hacia los más marginados y la labor de 
concientización de la sociedad en relación con la mafia y sus mecanismos, que conduce a la construcción de 
métodos de convivencia en la legalidad, la democracia, la solidaridad y la paz. Luigi Ciotti, sacerdote italiano, 
presidente de la asociación antimafia Libera, explicó que desde los años 70 en Italia más mil 600 asociaciones 
dieron la batalla política para reformar una ley constitucional que confiscara los bienes de las mafias, para 
hacerlos bienes colectivos, “algo transparente y público para la sociedad, para formar cooperativas y de esta 
manera dar trabajo a los jóvenes”. Llamó a los asistentes a convertir la memoria en una ética del trabajo, 
“porque la libertad es darle trabajo y certidumbre a los jóvenes”, dijo, y comentó que el 85 por ciento de las 
universidades de Italia han firmado el protocolo de prevención del delito y cultura antimafia, “que si bien no 
cambia el mundo, es una acción importante para hacerlo”. La campaña México por la Paz ha realizado 
diversos conversatorios en los más de tres años de haberse dado a conocer por Libera Internacional, desde la 
“Red Retoño para la Prevención Social de la Delincuencia Organizada”, espacio de incidencia colectiva para 
prevenir, mitigar y atender los daños causados por la delincuencia organizada en México, desde una 
perspectiva de seguridad humana. Además, Luigi Ciotti recibió en diciembre de 2014 el Doctorado Honoris 
Causa en Ciencias de la Comunicación por la Universidad de Milán, Italia, es fundador de la revista 
Narcomafie, para estudiar los aspectos menos conocidos de la criminalidad organizada, sus implicaciones a 
nivel internacional, las infiltraciones en los poderes legales que muchas veces son cómplices de prácticas 
ilegales y, a través de la asociación Libera, acompañar la actividad de la justicia y de las fuerzas del orden 
como ciudadanos responsables e interesados en contribuir a un cambio. El objetivo de dicho conversatorio es 
dar a conocer la campaña, sus antecedentes y objetivos, así, como compartir el conocimiento de lo que es la 
antimafia social y cuáles han sido las acciones y logros más significativos tanto en Italia como en nuestro país; 
además, se abordará la importancia de tejer redes de colaboración y participación colectiva para prevenir, 
mitigar y atender los daños causados por la delincuencia organizada. 
Diario de Morelos, p.12, (Teodoro Lavín). 
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Las experiencias de Luigi Ciotti 
Según el columnista: Ayer, a invitación del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
y otros personajes, el sacerdote italiano Luigi Ciotti ofreció una ponencia bajo el marco del conversatorio 
“México por la paz”, en donde platicó sus experiencias en contra de la mafia de aquel país. Fundador del 
“Grupo Abere y Libera”, que concentra a unas mil 600 organizaciones de corte ciudadano en contra de la 
delincuencia, recordó que en su oportunidad, aquella nación padeció los estragos de la delincuencia de alto 
nivel, pero esas agrupaciones buscaron formar un frente a fin de generar equilibrios y obligar a las autoridades 
a hacerles frente. El ponente explicó como la fuerza social concentrada en esas organizaciones, ha logrado 
significativos avances en la materia, lo cual es aconsejable desarrollar en México para intentar revertir los 
efectos de cientos de miles de agresiones registradas del 2000 a la fecha. El señor fue acompañado por otros 
ponentes, entre ellos la representante de la Unión Europea que lamentó que en México, las familias que han 
sido víctimas del delito tengan poca solidaridad y apoyo, y recordó que hace unos meses en Italia se convocó 
a una marcha para repudiar la violencia y participaron más de 150 mil personas, acá parece haber menos 
solidaridad en ese sentido. 
EN CUESTIÓN DE DELITOS, “CIFRAS ALEGRES”: MARTÍNEZ CRUZ 
Y en otro tema, José Martínez Cruz, de la Comisión Independiente de Derechos Humanos (CIDH), calificó de 
“cifras alegres” las estadísticas que el gobierno estatal ha venido promoviendo, en lo referente a delitos de alto 
impacto como los secuestros o los crímenes con violencia. Aseguró que esos datos no corresponden a la 
realidad y los hechos cotidianos lo confirman. “Desde los primeros días del 2016, vemos como este se 
presenta como un año violento, sin embargo, desde el sector oficial, se sigue asegurando que estamos muy 
bien”. Y recordó el caso del presidente municipal de Olinalá, Guerrero, Saúl Apreza Patrón que fue 
secuestrado en Chinameca y en torno al caso el secretario de Gobierno Matías Quiroz Medina busca generar 
confusión aduciendo que fue en Amecameca y Ozumba en el Estado de México. Y agregó que “hasta habla 
de un corredor del delito que desde luego para nada cuadra con la realidad, sin embargo es la muestra de la 
falsedad en las cifras”. 
La Unión de Morelos, p.10, (Daniel Alcaraz). 
 

Estatal:  
 
Ofrecen 12 mdp a proyectos científicos 
La Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología, informó que el 4 de marzo vence el plazo para la 
recepción de propuestas que concursarán por los recursos del Fondo Mixto para el Fortalecimiento de 
Instituciones de Educación Superior. El Fondo Mixto se logra por medio de la coordinación entre el Gobierno 
del Estado de Morelos y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). En la convocatoria vigente 
se destinarán 12 millones de pesos. Para seleccionar los proyectos a apoyar, el Fondo Mixto coordina un 
proceso riguroso de evaluación entre pares, en el que se califica pertinencia y calidad técnica de las 
propuestas que se presenten con lo cual se garantiza la transparencia. Las instituciones interesadas pueden 
consultar la información completa de la convocatoria en la página electrónica de la SICyT 
www.sicyt.morelos.gob.mx 
Diario de Morelos, (DDM Staff), http://www.diariodemorelos.com/content/ofrecen-12-mdp-proyectos-
cient%C3%ADficos. 
El Regional del Sur, (Redacción), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=75904. 
Morelos Habla, p.6, (Redacción). 
Capital Morelos, p.21, (Manuel Fuentes). 
 
Rechaza IP afectación en educación, por inseguridad 
La educación superior privada en el estado no se ha visto afectada por la inseguridad que se vive en el 
estado, toda vez que sigue habiendo interés de inversionistas por instalarse en Morelos; incluso los trámites 
para abrir nuevas opciones educativas siguen adelante, reconoció Itzel Carmona Gándara, presidenta de la 
Asociación de Instituciones de Educación Privada en el Estado (Aiespem). En materia de inseguridad, la 
presidenta de la Aiespem aseguró no tener cifras sobre casos de incidencia delictiva en los colegios, sino sólo 
se sabe del riesgo que corren como cualquier institución que está dando servicio al público. "Yo quiero afirmar 
del resultado positivo que hemos tenido en materia del Mando Único", aseguró Carmona Gándara. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4057190.htm. 
 
Se ‘dispara’ el índice de robos a estudiantes universitarios de Cuautla y Cuernavaca 
Itzel Carmona Gándara, presidenta de la Asociación de Instituciones de Educación Superior Particulares del 
Estado de Morelos (AIESPEM), informó que en las cercanías de universidades privadas de Cuautla y 
Cuernavaca se han registrado varios robos a alumnos. Los delincuentes hurtan las pertenencias, como 
mochilas y celulares en los perímetros de las instituciones privadas. “Ha habido denuncias en espacios 
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circundantes a las instituciones. Se han solicitado operativos”, comentó Carmona Gándara. Itzel Carmona 
pidió a los estudiantes afectados denunciar los delitos ante la Fiscalía General de Morelos para que se tenga 
el dato certero de cuantos se han cometido, ya que desconocen la cifra. 
Capital Morelos, p.21, (Omar Ocampo), http://www.capitalmorelos.com.mx/el-dinero/se-dispara-el-indice-de-
robos-a-estudiantes-universitarios-de-cuautla-y-cuernavaca 
 

Nacional: 
 
UNAM transformó quehacer académico a lo largo de su historia: rector 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Luis Graue Wiechers, destacó que 
a lo largo de su historia la máxima casa de estudios transformó su quehacer académico y amplió su impacto 
en el entorno social. En los festejos conmemorativos por el 40 aniversario de la Facultad de Estudios 
Superiores (FES) Aragón, señaló esa tarea no fue sólo en términos del número de estudiantes que atiende, 
sino también en los distintos ámbitos locales y regionales en que se ubicó. En ese sentido, comentó que la 
UNAM no puede detenerse ni perder el rumbo de su máxima aspiración: educar sin distingo de ideologías, 
preferencias o condiciones socioeconómicas. De acuerdo un comunicado, en la ceremonia de apertura, en el 
teatro José Vasconcelos del Centro de Extensión Universitaria, reconoció que se enfrentaran nuevos y 
diferentes retos en la misma proporción en que la sociedad y las tecnologías evolucionan. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/940256.html 
La Jornada, p.32, (Emir Olivares Alonso). 
 
Alvarado va por plataformas digitales en TVUNAM 
El escritor y comunicador Nicolás Alvarado, quien a partir de la noche de este lunes es el nuevo director de 
TVUNAM, aseguró que la televisora goza de "buena salud", pero es momento de comenzar a "multiplicar las 
pantallas" de la institución a través de otros dispositivos como las tablets y celulares, y otros sistemas distintos 
a la televisión por cable y la televisión abierta. En entrevista, sostuvo que uno de los primeros proyectos que 
emprenderá en TVUNAM es construir "una gran plataforma digital que permita construir un contenido que 
acerque a los usuarios jóvenes a TVUNAM y forme nuevos públicos para la televisora".  Esta plataforma, dijo, 
reunirá texto, audio, video, texto, listas de reproducción, galerías, cuentas de redes sociales, es decir, "todos 
los lenguajes de la era digital", con el fin de provocar que los usuarios decidan acercarse a las pantallas de 
televisión.   
El Universal, (Alida Piñón) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/artes-visuales/2016/01/19/alvarado-va-por-plataformas-
digitales-en-tvunam 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/940220.html 
Milenio, (Jesús Alejo Santiago), http://www.milenio.com/cultura/Tv-UNAM-digital-Nicolas-
Alvarado_0_667733227.html 
 
Exigen a la UABJO reactivar planta de aguas residuales 
Estudiantes de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca pidieron la intervención del rector Eduardo 
Martínez Helmes, a efecto de revisar el funcionamiento de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales 
(PTAR) que está abandonada y convertida en un foco de infección, poniendo en riesgo la salud de los 
universitarios. Exponen que la Planta, construida en la administración de Francisco Martínez Neri y que se 
localiza junto al edificio de la Facultad de Ciencias Químicas, está en el total abandono; “el lugar ha sido 
tomado como basurero, han lanzado animales muertos y es un foco de enfermedades”, expusieron. Detallaron 
que hay inconformidad no solo de los estudiantes que por ahí circulan, sino de los mismos vecinos pues al 
medio día, el calor activa los olores nauseabundos; “deseamos que la cierren o cuando menos manden a 
limpiarla, es una pestilencia”. 
La Crónica de Hoy, (Alfonso Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/940276.html 
 
Desarrollan simulador de intestino para estudiar la digestión 
Investigadores mexicanos del Centro de Investigaciones Biológicas del Noroeste (Cibnor), centro Conacyt, y la 
Universidad de Almería, España, han desarrollado un dispositivo para estudiar los procesos digestivos en el 
laboratorio, sin fístulas, sin heces, sin animales, sólo se requieren sus enzimas digestivas. Si bien el 
conocimiento sobre la fisiología digestiva, que inició con St. Martin y Beaumont, ha quedado asentado, hoy en 
día científicos, investigadores e industria requieren de este tipo de análisis para hacer mejores alimentos, 
tanto para animales como para seres humanos. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/940329.html 
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Invitan a la comunidad de la UNAM a enriquecer el plan de desarrollo 
La comunidad universitaria podrá hacer aportaciones para enriquecer el Plan de Desarrollo Institucional 2015-
2019 de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Ayer, Enrique Graue Wiechers, rector de esa 
casa de estudios, puso a consideración de los universitarios (estudiantes, académicos, investigadores y 
trabajadores) dicho plan a fin de que hagan propuestas, comentarios y críticas. La convocatoria se publicó en 
la edición de este lunes de Gaceta UNAM, en la cual el rector plantea la necesidad de que la comunidad 
participe en este ejercicio y nos esforcemos juntos en la superación de nuestras funciones sustantivas. 
Exhortó a los universitarios a expresar sus comentarios y propuestas, que de ser viables y congruentes con el 
proyecto de trabajo que Graue Wiechers presentó a la Junta de Gobierno como aspirante a la rectoría en el 
proceso de sucesión en el cargo –que dejó José Narro Robles tras dos cuatrienios–, serán tomados en cuenta 
e incluidos en la versión final del Plan de Desarrollo Institucional. Los interesados podrán hacer sus 
propuestas mediante el enlace consultapdi.unam.mx. El periodo de consulta abarca del 18 de enero al 29 de 
febrero de este año. Para mayor información se puso a disposición de la comunidad el correo electrónico 
sdi@unam.mx y el teléfono 5622-1196. 
La Jornada, p.32, (Emir Olivares Alonso). 
 
Firma el Poli acuerdo con la UnADM 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Universidad Abierta y a Distancia de México (UnADM) suscribieron 
un convenio de colaboración a fin de ofrecer nuevas opciones de educación superior, media superior y 
posgrado. En el acto, el director general del IPN, Enrique Fernández Fassnacht, y el rector de la UnADM, 
Francisco Cervantes Pérez, se comprometieron a establecer acciones para mejorar e incrementar la oferta, 
además de capacitar a docentes en el uso de tecnologías de la información y la comunicación. Fernández 
Fassnacht resaltó la importancia de las alianzas entre diferentes instituciones educativas y la Secretaría de 
Educación Pública, para impulsar esta alternativa y ampliar la cobertura nacional. Indicó que en el IPN esta 
modalidad aún es incipiente, debido a que apenas son seis mil los estudiantes registrados, es decir, sólo tres 
por ciento del total. 
La Jornada, p.33, (César Arellano García). 
 
Casi 50% del alumbrado público en México, colocado de forma incorrecta 
Un cielo estrellado y oscuro es un patrimonio de la humanidad y una herencia para las generaciones futuras, 
así lo considera la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco). 
Sin embargo, ese legado se ve cada vez más amenazado por la contaminación lumínica –producida por la luz 
artificial– y la ambiental, que impiden que en diversos puntos del planeta, sobre todo en grandes ciudades, los 
habitantes puedan contemplar la maravilla que el universo expone cada noche. Dada la importancia del 
fenómeno y sus consecuencias, expertos de diferentes naciones participarán en el Encuentro Internacional 
Derecho a los Cielos Oscuros, organizado por la oficina en México de la Unesco, la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), el Foro Consultivo 
Científico y Tecnológico (FCCT) y por la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). Se realizará en el Centro 
Cultural Digital (al pie de la Estela de Luz), en la ciudad de México, del 20 al 22 de enero. Silvia Torres-
Peimbert, presidenta de la Unión Astronómica Internacional e investigadora emérita del Instituto de 
Astronomía de la UNAM, señaló que la tercera parte de la luz artificial en el mundo es utilizada de manera 
desmedida, lo que genera contaminación lumínica. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso). 
 
Acusan de peculado al rector de la UAZ 
El secretario general del Sindicato de Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(Spauaz), José Cresenciano Sánchez Pérez, presentó ante la Procuraduría General de Justicia del Estado 
una denuncia por peculado contra el rector Armando Silva Chairez, a quien acusa de tomar ilegalmente 75 
millones de pesos de una cuenta mancomunada en Banorte. La cuenta se abrió a finales de febrero de 2015, 
cuando el Spauaz concluyó una huelga de dos meses tras acordar con la rectoría y el gobierno del estado que 
en ella se depositarían mensualmente 7 millones de pesos que serían destinados exclusivamente para pagar 
la seguridad social de más de 2 mil 500 maestros universitarios. Sin embargo, el rector de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), Armando Silva Chairez, habría dispuesto de la mayor parte de los 88 millones 
de pesos que hasta diciembre pasado había en la cuenta bancaria, por lo que Sánchez Pérez presentó una 
demanda penal por peculado. 
La Jornada, p.28, (Alfredo Valadez Rodríguez). 
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Define la SEP los 33 mil planteles beneficiados con Escuelas al CIEN 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) divulgó los listados de los planteles educativos programados que 
se verán beneficiados en el marco del programa Escuelas al CIEN en los años 2016, 2017 y 2018. Cabe 
mencionar que el titular del ramo, Aurelio Nuño Mayer, ha declarado que a través de los Certificados de 
Infraestructura Escolar Nacional (CIEN), se verán beneficiados alrededor de 33 mil planteles escolares en 
todo el país, para lo cual se contará con recursos del orden de poco más de 50 mil millones de pesos. La 
dependencia detalló que el listado de los planteles educativos de nivel básico, así como Universidades 
Pedagógicas, fueron integrados y validados por los gobiernos de cada una de las entidades federativas, 
conforme a lo establecido en el Convenio de Coordinación y Colaboración. 
La Crónica de Hoy, (Cecilia Higuera), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/940378.html 
 

Internacional: 
 
'Ninis' en AL: 20 millones de oportunidades 
Uno de cada cinco latinoamericanos de entre 15 y 24 años de edad se despierta cada mañana sin tener que 
asistir a la escuela o realizar un trabajo remunerado. Entrampados por los obstáculos económicos, el 
embarazo temprano, la violencia o las bajas expectativas, ellos son los ninis —ni estudian ni trabajan— y son 
más de 20 millones. Los ninis ayudan a perpetuar la desigualdad intergeneracional. Prácticamente 60% de los 
ninis de la región proviene de hogares pobres o vulnerables ubicados en 40% más pobre de la distribución del 
ingreso. Su falta de educación y de habilidades tiende a aislarlos en condiciones de bajo ingreso, de una 
generación a otra. Es por ello que el nuevo informe del Grupo del Banco Mundial, Ninis en América Latina: 20 
millones de jóvenes en busca de oportunidades, es especialmente oportuno. Ofrece un diagnóstico a 
profundidad del desafío que representan los ninis y presenta un análisis exhaustivo sobre opciones de política 
que pueden adecuarse a países y contextos específicos. 
El Universal, (Jorge Falimiar), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/01/19/ninis-en-al-20-millones-de-oportunidades 
 
Identifican proteína que detona enfermedades autoinmunes 
Existe un gen dentro del cuerpo humano, llamado MIF, que se activa para poner en marcha el sistema de 
defensas o sistema inmune, pero cuando se expresa sin control provoca un error de comunicación interna que 
inicia enfermedades autoinmunes graves como el Lupus, la artritis y algunos tipos de cáncer. Ayer, 
investigadores de la Universidad de Yale, en Estados Unidos, informaron que lograron identificar cuál es la 
proteína o factor genético de transcripción que provoca desórdenes en el gen MIF y afirmaron que éste es un 
paso gigantesco para elaborar medicamentos que puedan bloquear esa proteína y frenar muchos casos de 
enfermedades autoinmunes. El reporte de esta investigación, encabezada por el doctor Richard Bucala, fue 
publicado en la edición On line de la revista The Journal of Clinical Investigation. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/940328.html 
 
 
 


